



L'Association Les Amis de Fort Queyras Préambule 9/08/2025

2016 : un travail participatif mené par un collectif

Durant l'année 2016, un collectif de passionnés, au service de la sauvegarde de Fort Queyras, patrimoine historique et emblématique du Queyras, se constitue et coordonne un important travail participatif sur « ce que pourrait être Fort Queyras ». Ce travail participatif est complété par l'audit commandé par la *Communauté de Communes de l'Escarton du Queyras* au cabinet *Maitres du Rêve*.

2017 : la création de l'association « les Amis de Fort Queyras »

Le collectif décide de se structurer davantage, en créant une association de sauvegarde de Fort Queyras. Réunis le 27 décembre 2016, les membres fondateurs valident les statuts et notamment les finalités de l'association « Les Amis de Fort Queyras » :

- Sauvegarder Fort Queyras et ses abords, patrimoine historique national (forteresse Vauban) et emblématique du Queyras et des Hautes-Alpes
- Contribuer aux projets de rachat de Fort Queyras et permettre aux queyrassins et haut-alpins de se réapproprier ce patrimoine historique
- Participer à l'élaboration et à la mise en œuvre d'un projet d'exploitation viable qui contribue au développement économique du Guillestrois Queyras et à l'attractivité des Hautes-Alpes

L'association est domiciliée à la Mairie de Château-Ville-Vieille, et a été déclarée en Préfecture le 29 janvier 2017 (parution au Journal Officiel le 11 février 2017).

2017-2023 : l'association mobilise toutes les parties prenantes

L'association élabore plusieurs scénarios, en relation avec les propriétaires du Fort Queyras.

L'association se mobilise auprès de toutes les parties prenantes (Conseil Régional, Conseil Départemental, Communauté de Communes Guillestrois et Queyras, Commune de Château-Ville-Vieille, Fondation de France) afin de définir les modalités techniques et financières permettant l'achat du fort (à la fois la société qui détient le foncier et la société qui exploite le fort).

2023-2025 : nouveaux propriétaires, nouveau projet, nouvelle dynamique

Le 15 décembre 2023, le Fort Queyras est racheté par Nicolas Chabrand et Anne-Laure Veyne.

Les nouveaux propriétaires présentent un projet avec quatre axes stratégiques :

1. Un programme de rénovation des bâtiments qui composent le Fort Queyras, en lien avec la Direction Régionale des Affaires Culturelles (DRAC), l'Architecte des Bâtiments de France (ABF), avec le concours d'un architecte Stéphane Baumeige
2. Une exploitation du Fort totalement repensée, sur une durée plus longue (6 mois par an), en lien avec les artisans et les associations du Guillestrois et du Queyras
3. Un programme de rénovation des remparts du fort, via des chantiers de transition professionnelle, en lien avec les entreprises du BTP du Guillestrois et du Queyras
4. Un soutien aux initiatives autour du fort : réouverture de la via ferrata, création de sentiers aux abords du fort, valorisation du patrimoine hydraulique, etc...

Le château médiéval du XIIIe siècle, bastionné par Vauban, est inscrit sur la liste des monuments historiques depuis 1948 ; une démarche de classement MH est en cours.